
Una ronda 
más
La Selección 
Mexicana  
enfrentó a 
Costa Rica en la 
J3 de la Copa 
Oro. Descubre 
el resultado en 
lucesdelsiglo.com.
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De basurero a  
santuario; renace 
la Laguna Manatí
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO 

CANCÚN, Q. ROO.- Lo que 
alguna vez fue un tiradero de 
escombros de la construcción, 
hoy es un ejemplo vivo de res-
tauración ambiental. La Laguna 
Manatí, ubicada en plena zona 
urbana de Cancún, ha resur-
gido como reserva ecológica 
estatal y pulmón natural que 
alberga más de 130 especies de 
flora y fauna.

Durante una visita al sitio 
este fin de semana, la gober-
nadora Mara Lezama Espinosa 
celebró la transformación de 
este humedal de 234 hectáreas, 
legalmente protegido desde 
1999, como un testimonio del 
poder de la acción comunitaria 
y voluntad política. 

“La naturaleza puede sanar 
si la cuidamos con amor, com-
promiso y acción”, expresó la 
mandataria.

La Laguna Manatí fue decla-
rada Área Natural Protegida 
(Zona de Conservación Ecoló-
gica) el 9 de agosto de 1999, 
mediante decreto estatal, y 
aunque contaba con el reco-
nocimiento de 234 hectáreas, 
prácticamente había poco más 
de 200 de zona lagunar, ya que 
lo demás estaba invadido con 
escombros y basura; no obs-
tante que el decreto reconocía 
sus valores ecológicos por sus 
manglares, bancos de peces, 
cocodrilos y aves.

Desde su declaratoria, el 
humedal sufrió abandono 
institucional, contaminación 
recurrente y actividades ilícitas 
como caza furtiva de cocodrilos, 
zonas de tiradero de basura y 
escombros.

En esta área natural coexis-
ten aves migratorias, cocodrilos 

de pantano, mapaches, tlacua-
ches, y peces de agua dulce y 
salobre. Es también hogar de 
los cuatro tipos de mangle exis-
tentes en México: rojo, blanco, 
negro y botoncillo.

Entre las aves se pueden 
observar garzas tricolor y azul, 
jacanas, tecolotes bajeños, 
carraos y martines pescadores; 
además de libélulas, tortugas 
y una creciente variedad de 
peces.

La Laguna ha sido testigo 
del regreso de especies antes 
ausentes, incluyendo los osos 
perezosos, lo que refleja una 
recuperación ecológica en 
marcha.

Este renacer ha sido posible 
gracias a las y los guardianes 
comunitarios: como Mónica, 
Gerardo, Diana, Arturo, Noemí, 
Gustavo, María Luisa, Andrés y 
Albertico, quienes han defen-
dido el sitio con pasión y 
entrega, explicó la mandataria.

Desde la reserva se lanzó 
un llamado urgente para 
mantenerla libre de residuos, a 
impulsar una cultura ambien-
tal participativa y a proteger 
especies silvestres, endémicas 
y en peligro de extinción.

“Debemos ser ciudadanas 
y ciudadanos que vigilan, cui-
dan y educan con el ejemplo”, 
subrayó Lezama.

La gobernadora reafirmó el 
compromiso de su administra-
ción con la defensa del medio 
ambiente: “Proteger nuestros 
ecosistemas y las más de 300 
mil hectáreas que ya se encuen-
tran bajo protección estatal o 
federal como zonas protegidas, 
es una responsabilidad com-
partida que tenemos los quin-
tanarroenses., “sigamos siendo 
parte de la solución”. 

 zLa Laguna Manatí ha resurgido como reserva ecológica 
estatal.

Se recupera de caída 
Aeropuerto de Cancún 
OMAR ROMERO

CANCÚN, Q. ROO.- El Aeropuerto 
Internacional de Cancún (AIC) 
registró una disminución del 8% 
en el flujo de pasajeros durante 
el primer trimestre de 2025. No 
obstante, desde abril esta ten-
dencia comenzó a revertirse 
y actualmente la caída se ha 
moderado a un 5%, lo que genera 
expectativas positivas para la 
temporada alta.

Carlos Trueba, director de la 
terminal aérea, informó que gra-
cias al dinamismo del mercado 
nacional, durante mayo se movi-
lizaron 3.9 millones de pasajeros, 
acercándose así a los niveles de 
2024, año en que el aeropuerto 
alcanzó un total de 30,411,520 
pasajeros, con un crecimiento 
del 7.1% respecto al año anterior.

“El verano viene bien, más o 
menos nivelado con lo que tuvi-
mos el año pasado. Traíamos 
una baja del ocho por ciento en 
el primer trimestre, pero a partir 
de abril comenzó a mejorar. Hoy 
la baja es del cinco por ciento”, 
explicó.

En este contexto, las proyec-
ciones para las temporadas de 
verano e invierno son favorables, 
particularmente por el anuncio 
de nuevas rutas hacia el Caribe 

Mexicano. Trueba subrayó que 
la recuperación del tráfico aéreo 
avanza de forma paulatina, 
impulsada por la programa-
ción de vuelos adicionales, aun-
que reconoció que la industria 
enfrenta un obstáculo global: la 
escasez de asientos disponibles.

Este problema, detalló, se 
debe principalmente al tiempo 
requerido para el mantenimiento 
de aeronaves, una situación que 
afecta a aerolíneas en todo el 
mundo, no solo en México. Aun-
que ha limitado el ritmo de cre-
cimiento, hasta el momento no 
ha tenido un impacto grave en 

las operaciones del aeropuerto.
Por otro lado, el director 

resaltó que la conectividad aérea 
de Cancún sigue fortaleciéndose, 
con la incorporación constante 
de rutas nacionales e interna-
cionales. El objetivo, enfatizó, es 
ofrecer más opciones de viaje y 
consolidar a Cancún como uno 
de los destinos turísticos más 
relevantes del país.

Actualmente, el aeropuerto 
cuenta con vuelos directos a 113 
destinos en 31 países, lo que lo 
posiciona como uno de los prin-
cipales centros de conexión aérea 
en América Latina.

 zDurante mayo se movilizaron 3.9 millones de pasajeros en el 
Aeropuerto Internacional de Cancún.

Supervisión quirúrgica  
de Claudia en Sureste 
STAFF/  
LUCES DEL SIGLO 

SURESTE MEXICANO.- Claudia 
Sheinbaum eligió el sureste 
para desplegar uno de los temas 
centrales de su mandato: salud 
pública con rostro humano y 
enfoque territorial. Acompa-
ñada por las y el gobernador de 
Quintana Roo, Yucatán y Campe-
che, recorrió tres estados en tres 
días, supervisando hospitales, 
programas sociales y recono-
ciendo, sin aspavientos, la deuda 
histórica del Estado mexicano 
con las comunidades indígenas 

y afromexicanas.
En el corazón de la Zona 

Maya, Felipe Carrillo Puerto, 
la presidenta se detuvo frente 
a una obra aún en proceso: el 
nuevo Hospital General que 
contará con 90 camas y un área 
de parto tradicional. La gober-
nadora Mara Lezama subrayó 
su relevancia: “Este hospital 
dignifica a las mujeres de la 
zona maya y respeta sus usos y 
costumbres; no es un favor, es 
justicia”. A su lado, Sheinbaum 
escuchaba más que hablaba.

Ahí también se revisó el 

avance del Hospital General de 
Chetumal, con 120 camas, y el 
retraso en la construcción del 
Hospital Comunitario de José 
María Morelos.

La mandataria estatal tam-
bién pidió acelerar el equipa-
miento del Hospital Oncológico 
de Chetumal y la Sala de Hemo-
dinamia, mientras recordaba: 
“Quintana Roo es el único estado 
del sureste sin un hospital de 
tercer nivel”. La lista de gestiones 
incluyó quirófanos y un resona-
dor magnético. zClaudia Sheinbaum recorrió Quintana Roo, Yucatán y Campeche en tres días, supervisando obras 

y programas sociales. 

Lucha por rescatar relación 
Pese a rumores de una inminente ruptura, Katy Perry no está lista para dejar ir a Orlando Bloom, por lo que luchará 
por mantenerse unidos.

Piden  
estar alerta 
en zona  
de guerra
La cancillería 
mexicana informó 
que le aviso 
de ha dado 
en Irán, Israel, 
Jordania, Egipto 
y Azerbaiyán, y 
se ha facilitado la 
salida terrestre y 
marítima de 175 
connacionales. 
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Responde Irán con lanzamiento de 25 misiles contra Israel

Bombardea EU a Irán;  
crece la tensión global 
Pide Sheinbaum 
a ONU llame a 
construcción de la 
paz en Medio Oriente

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

TEHERÁN, IRÁN.- Tras días de 
incertidumbre, Estados Unidos 
atacó este fin de semana por 
aire y por mar tres instalaciones 
nucleares de Irán: Fordo, Natanz 
e Isfahan; involucrándose direc-
tamente en la guerra iniciada 
la semana pasada por Israel. Se 
asegura que fueron 14 bombas y 
30 misiles balísticos.

En respuesta, Irán lanzó una 
andanada de al menos 25 misi-
les balísticos contra Israel. Las 
alarmas sonaron por más de 10 
minutos en Jerusalén.

Autoridades israelíes infor-
maron de al menos 10 puntos de 
impacto, en el centro y norte de 
Israel, incluida la ciudad de Haifa. 

Edificios y automóviles resul-
taron severamente dañados. 
Grupos de búsqueda y rescate 
estaban trabajando hasta ayer en 
los sitios impactados y se repor-

taban, en principio, 11 heridos.
Ayer, en lo que significó la 

entrada de EU a la guerra, el Pre-
sidente Donald Trump anunció a 
través de un mensaje en su red 
Truth Social que había comple-
tado exitosamente la ofensiva 
contra los sitios nucleares de Irán.

“Se lanzó una carga completa 

de bombas sobre el sitio principal, 
Fordo. Todos los aviones regresan 
sanos y salvos a casa”, escribió 
poco antes de las 18:00 horas, 
tiempo de México. Momentos 
después la red colapsó por la 
saturación de mensajes.

Seis bombarderos estadou-
nidenses B-2 dispararon una 
docena de bombas antibúnker 
de 12 mil 600 kilos sobre la planta 
nuclear de Fordo, ubicada a gran 
profundidad, y submarinos dis-
pararon 30 misiles de crucero 
TLAM sobre Natanz e Isfahan, 
según un funcionario estadou-
nidense que habló bajo condición 
de anonimato. 

Un B-2 también lanzó dos 
bombas antibúnker sobre 
Natanz, de acuerdo con la fuente 
citada por The New York Times.

 zMapa satelital del Estrecho de Ormuz.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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SOCIAL MEDIA
Alejandra Flores

Directorio

EL “MARTILLO” HIPÓCRITA  
DE MEDIANOCHE

DICEN los gringos que no están en guerra con Irán. No, claro que no. Sólo mandaron 
bombarderos furtivos a media madrugada, cruzaron cielos ajenos como si fueran 
suyos, y reventaron tres instalaciones nucleares iraníes. Pero no, no es guerra. Es 
sólo una “campaña quirúrgica”. O como diría un cirujano estadounidense: abrir con 
bisturí, pero sin anestesia ni consentimiento.
LA OPERACIÓN “Martillo de Medianoche” suena más a película de acción de los 
ochenta que a diplomacia internacional, pero eso es justo lo que Estados Unidos está 
vendiendo: una acción heroica para salvar al mundo. ¿Salvarlo de qué? Ah, pues de 
Irán… el país que cometió el imperdonable pecado de atreverse a defenderse luego de 
ser agredido. Porque si Israel lanza misiles primero, eso es legítima defensa. Pero si 
Irán responde, entonces es terrorismo. Lógica Made in USA.
Y AHÍ LO TIENEN: Marco Rubio y JD Vance, repitiendo como loros entrenados 
que no hay guerra, que no buscan un cambio de régimen, que esto es por la 
paz. ¡Por la paz, carajo! Porque nada es tan “pacificador” como bombardear 
instalaciones nucleares en la oscuridad de la noche. ¿No es hermoso el doble rasero 
estadounidense?
RUBIO, con la frescura de quien nunca ha pisado un campo de batalla, asegura que 
Irán tiene suficiente uranio para fabricar nueve o diez bombas nucleares. “Pero no 
queremos guerra”, insiste, mientras amenaza con el fin del régimen iraní. ¿Ven la 
sutileza? No quieren guerra, pero si Irán insiste en no arrodillarse, van a pulverizarlo. 
¡Todo muy diplomático!
Y COMO cereza en este pastel radiactivo, el propio Rubio afirma que muchos 
países que condenan públicamente la operación, en privado aplauden la decisión. 
Traducción: “Tranquilos, en el club de los poderosos, todos estamos de acuerdo, 
aunque de dientes para afuera se hagan los ofendidos.” Hipocresía internacional en su 
máximo esplendor.
PERO lo mejor (o lo peor, según se vea) es que el presidente Trump, sí, el mismo del 
muro y los tuits incendiarios, fue quien autorizó el bombardeo. Porque al parecer, 
la política exterior de Estados Unidos se decide a las tres de la mañana, entre una 
hamburguesa y un berrinche presidencial. Todo muy institucional.
Y MIENTRAS tanto, Irán está ahí, expuesto, señalado, demonizado… por atreverse a 
defenderse. Por no quedarse quieto mientras lo atacan. Por no seguir el guion que en 
Washington escribieron desde hace décadas: el de enemigo eterno, útil para justificar 
presupuestos militares, bases en Medio Oriente y un largo etcétera de intereses 
geopolíticos.
CLARO, eso sí: todo es por la seguridad del mundo. Porque según Rubio y compañía, 
“el mundo es más seguro hoy que hace 24 horas”. Seguro para ellos, desde sus oficinas 
alfombradas. Para el resto del planeta, lo único seguro es que una chispa más en esa 
región podría encender una hoguera global.
Y ASÍ SEGUIMOS, viendo cómo los de siempre juegan al bombero pirómano: 
incendian con una mano y apagan con discursos desde Fox News con la otra. Y 
el resto, a comerse la versión oficial. Si algo sabe hacer Estados Unidos, además de 
exportar guerras, es exportar narrativas. Pero tranquilos, no es guerra. Es sólo un 
“martillazo de paz”.

“Ormuz cerró… y Cancún lo pagará”

EL RUGIDO DEL LEÓN SERGIO LEÓN CERVANTES

La guerra entre Irán, Israel y Estados Unidos ya 
rompió la geopolítica: el Estrecho de Ormuz 
fue cerrado. Más del 20 % del petróleo mundial 

cruzaba por ahí. 
El precio del barril ya supera los 100 usd y podría 

alcanzar los 150. Aunque México exporta crudo, 
importa combustibles, gas y logística global. 

El impacto será directo: más inflación, transporte 
más caro, y presión sobre el crecimiento económico.

Quintana Roo no es ajeno. Los costos de ope-
rar hoteles, transportar alimentos, ofrecer tours o 
mover mercancías ya están subiendo. 

La industria turística —que representa más 
del 87% del PIB estatal— se verá afectada. Vue-
los más caros, paquetes menos accesibles y 
visitantes que podrían pensar dos veces antes 
de viajar. 

La percepción de crisis global no necesita explo-

tar aquí para afectar nuestras playas.
¿Qué hacer? En el corto plazo, incentivar el 

turismo nacional y regional, contener precios 
internos con alianzas estratégicas y evitar 
especulación. 

En el mediano, invertir en energías limpias, “efi-
cientar” el transporte local y fortalecer cadenas de 
suministro internas. 

Y a largo plazo, posicionar a Quintana Roo como 

destino resiliente ante un mundo incierto.
Una guerra lejana ya llegó al Caribe mexicano. 

La pregunta no es si afectará, sino cuánto y por 
cuánto tiempo.

¡Hasta la próxima semana, con nuevos retos y 
oportunidades!

Sin miedo a la cima, que el éxito ya lo tenemos.
X: @Oigres14 | IG: @sergioleoncervantes | Email: 

sergioleon@sergioleon.mx

CELEBRA INSPECTOR 30 AÑOS 
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- En 30 años 
de carrera, Inspector ha sido uno 
de los pilares fundamentales del 
ska mexicano, ante 18 mil per-
sonas, de acuerdo con cifras ofi-
ciales, celebraron su persistencia 
musical en la Arena Ciudad de 
México.

Fundada en 1995 en San Nico-
lás de los Garza, Nuevo León, la 
agrupación liderada por Big Jay, 
quiso retribuir a su “raza” con 
un repaso contundente de su 
discografía.

“Muy buenas noches mi que-
rida raza, nos conocemos desde 
hace un chingo de tiempo, qué 
bonito se siente, 30 años es un 
chingo. Gracias infinitas”, le dijo 
Big Jay a su público.

De su repertorio, de nueve 
álbumes de estudio, los regio-
montanos escogieron esas con 

las que prendió a su público 
como “Osito Dormilón” y “Otra 
vez”. Los que esta noche agotaron 
el boletaje del recinto también 
recibieron esas querían corear a 
todo pulmón como “Te He Prome-
tido” y “Como Te Extraño”.

“Esperamos durar mucho 
tiempo más haciendo música. 
Algún día no tendremos que retirar, 
pero un día estaré acordándome 
de todos estos bonitos momentos 
que vivimos juntos y voy a llorar, 
sí, porque uno tiene sentimientos”, 
continuó el vocalista.

El público se entregó por com-
pleto a la experiencia desatando 
el famoso slam en canciones 
como “Serpientes y Escaleras” y 
“Araña Ska”.

Al grito de ¡viva el ska mexi-
cano!, la agrupación continuó 
festejando tres décadas de defen-
der el género esperando poder 
continuar con su legado musical.

Big Jay se mostró emocio-

nado y conmovido de que su 
público acudiera a su llamado 
y lo demostró más de una vez. 
Se asomó varias veces a pie del 
escenario a mirar hasta las últi-
mas filas sin poder creer tanto 
afecto que le mostraban.

La historia de la banda no 
estaría completa sin éxitos como 
“Y Que” y “Amnesia” que fueron 
recibidas con mucha emoción, 
pero también con algo de nos-
talgia porque el final del recital 
se avecinaba.

“Es impresionante verlos 
desde estar aquí arriba, ver a toda 
esta gente tan bonita, se me va 
la voz y el corazón. Son 30 años 
juntos. Estamos muy felices y 
muy agradecidos, esperamos 
que sean muchos más”, expresó 
el cantante.

La despedida de Inspector no 
podía ser otra que con “Amargo 
Adiós”, totalmente agradecidos 
por lo vivido.  zAl grito de ¡viva el ska mexicano!, la agrupación festejó.
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Pronóstico se mantiene optimista: Unicaribe

Proyectan 
buen turismo 
hasta el 2025 
Ven estrategia que 
facilita anticipación 
y planificación del 
desarrollo turístico

OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Desde la Uni-
versidad del Caribe (Unicaribe), 
a través del Centro de Investiga-
ción Aplicada en Turismo, Eco-
nomía y Sociedad, se desarrollan 
estudios con proyecciones positi-
vas para el crecimiento del sector 
turístico hasta el año 2050. 

Estas proyecciones incluyen 
el cálculo anual del número 
esperado de cuartos hotele-
ros, lo que permite consolidar 
un documento estratégico 
que facilita la anticipación y 
planificación del desarrollo 
turístico.  

A pesar de las recientes modi-
ficaciones en la afluencia de visi-
tantes, el pronóstico se mantiene 
optimista, refirió la rectora de 
Unicaribe, Marisol Vanegas Pérez. 

“La proyección de crecimiento 
es muy acelerada, no sólo en cuar-
tos hoteleros, sino también en el 

número de turistas. La mirada es 
muy positiva hacia la actividad 
primordial de nuestro estado”. 

Uno de los factores que ha 
influido en las variaciones recien-
tes es la capacidad operativa de 
las aerolíneas, más que una ver-
dadera caída en el interés por el 
destino. 

Sin embargo, Vanegas Pérez 
resaltó que la velocidad de cre-
cimiento turístico ha logrado 
compensar esos cambios. 

Añadió que el mayor riesgo 
actual no está relacionado con la 
demanda turística internacional, 

sino con el consumo interno de 
Estados Unidos, especialmente 
ante la posibilidad -aún no con-
firmada- de una recesión econó-
mica en ese país. 

Aunque la ocupación hote-
lera todavía no alcanza los 
niveles registrados en años 
anteriores, los datos de la Secre-
taría de Turismo siguen siendo 
alentadores.  

Al cierre de 2024, el volumen 

de turistas creció 7.5 por ciento 
por encima de las previsiones, 
superando incluso las cifras de 
2023. 

“Hay estudios que señalan 
que Cancún pierde popularidad 
en el mercado estadounidense, 
pero es importante atender a los 
datos reales y no sólo a la percep-
ción mediática”. 

Además de los retos externos, 
la industria turística enfrenta 

desafíos internos, como las 
reformas laborales y las regu-
laciones fiscales, que podrían 
afectar la operatividad de las 
empresas.  

En cuanto a temas como la 
inseguridad o el impacto mediá-
tico local, la Rectora explicó que 
muchas veces generan una per-
cepción de inestabilidad más 
fuerte dentro del país que en el 
extranjero. 

 zLa Unicaribe desarrolló proyecciones positivas para el crecimiento del sector turístico hasta el año 
2050. 

 zLa Secretaría de Turismo municipal prevé una ocupación hotelera de 81 por ciento.

Pronostica Cancún 
81% en ocupación
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- De cara 
a la temporada de verano, 
Cancún prevé una ocupación 
hotelera promedio de 81 por 
ciento, señaló el secretario de 
Turismo municipal, Juan Pablo 
de Zulueta.

Con el fin de alcanzar esta 
meta, dijo, se han intensificado 
las acciones de promoción turís-
tica, así como las estrategias 
de contención del sargazo y de 
reforzamiento en materia de 
seguridad. 

Precisó que hay un creci-
miento de los viajeros cana-
dienses, que en lo que va del 
año pasó de representar de 9 
a 16 por ciento del total de visi-
tantes al destino.  

“Estamos trabajando siem-
pre para seguir impulsando el 
turismo y que no se le pegue 
directamente al sector turístico 
del que todos, directa o indirec-
tamente, dependemos. 

“Estamos haciendo estra-

tegias, hay una mesa de tra-
bajo donde estamos alineados 
los tres órdenes de gobierno 
para seguir promocionando el 
destino”. 

Pese al recale de sargazo, ase-
guró que hasta ahora no se tie-
nen reportes de cancelaciones 
relacionadas con el tema, de ahí 
que esperan tener una buena 
temporada para el próximo 
periodo vacacional. 

No obstante, de Zulueta 
reconoció que el sargazo sí 
representa un desafío para la 
imagen del destino. 

Por ello, explicó que Cancún 
participó la semana pasada en 
una jornada de limpieza simul-
tánea en diversos municipios 
afectados del estado.  

“Hay estrategias que se 
están haciendo, también tene-
mos que saber que Cancún es 
de los lugares menos afecta-
dos; tenemos que diversificar 
la oferta turística, estamos 
trabajando aunque el primer 
atractivo son las playas que 

tenemos”. 
El funcionario municipal 

también señaló que, más allá 
del turismo de sol y playa, apro-
ximadamente 25 por ciento de 
los visitantes llegan por motivos 
como congresos, bodas o even-
tos especiales.  

En estos segmentos, rei-
teró, tampoco se han regis-
trado cancelaciones a causa 
del sargazo.

Refirió que los hoteles con-
tinúan con labores de limpieza 
constantes y ya se han insta-
lado redes para evitar que las 
algas lleguen a las playas. 

Adicionalmente, indicó que 
los turistas pueden consultar 
la página oficial cancun.mx, 
donde se ofrece información 
sobre rutas, actividades cultu-
rales, de aventura y alternativas 
recreativas en caso de presencia 
de sargazo.  

A estas opciones se suman 
eventos deportivos y culturales 
que enriquecen la oferta turís-
tica del destino.

Suman 53 quejas 
contra servidores
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La Contra-
loría Municipal ha registrado 
53 casos de quejas y denuncias 
contra funcionarios públicos a 
través de su nueva plataforma, 
como parte de la Cruzada Contra 
la Corrupción. 

Del total, 28 corresponden a 
quejas, de las cuales ocho ya han 
sido atendidas, mientras que 20 
permanecen en proceso; por otro 
lado, 25 son denuncias relacio-
nadas con presuntos actos de 
corrupción.

El contralor municipal, Hilario 
Timoteo Gutiérrez Valasis, indicó 
que las denuncias se concentran 
principalmente en áreas como 
fiscalización, tránsito y oficinas 
administrativas, donde se han 
reportado irregularidades como 
solicitudes indebidas de dinero. 

Sin embargo, destacó la 
importancia de que los ciudada-
nos aporten pruebas al presentar 
sus denuncias.

“Muchas veces se señala a un 
servidor público, pero no se inclu-
yen evidencias que respalden la 
denuncia, lo que limita nuestra 
capacidad de actuación. 

“Invitamos a la ciudadanía a 
hacer uso de las herramientas 
disponibles y aportar la mayor 
cantidad de elementos posibles 
para que las investigaciones sean 
más efectivas”, afirmó.

Todas las denuncias reciben 

atención inicial, aunque algunas 
se desechan por falta de pruebas 
suficientes. 

En casos complejos, como 
aquellos que involucran turis-
tas, la Contraloría ha recurrido 
a embajadas para obtener decla-
raciones y continuar con los 
procedimientos.

Como parte de la Cruzada 
Contra la Corrupción, se han 
entregado 725 gafetes de identi-
ficación a servidores públicos de 
diversas áreas, los cuales contie-
nen los códigos QR para que los 
ciudadanos no sólo puedan veri-
ficar que se trata efectivamente 
de personal del Ayuntamiento, 
sino evaluar su labor. 

La última entrega significa-
tiva, explicó, fue a 250 elemen-
tos de tránsito; esta medida 
busca mejorar la transparencia 
y facilitar la supervisión de los 
funcionarios.

Respecto a la declaración 
patrimonial de los servido-
res públicos, Gutiérrez Valasis 
explicó que se alcanzó un cum-
plimiento de 99.1 por ciento, que-
dando pendientes aproximada-
mente 70 casos. 

Estas personas tienen un 
plazo extraordinario de 30 días 
para regularizar su situación.

“El incumplimiento de esta 
obligación puede derivar en san-
ciones que van desde un extra-
ñamiento hasta la baja del cargo 
público. 

 zLa Contraloría Municipal ha registrado 53 casos de quejas y 
denuncias contra funcionarios públicos.

Abren en 
Cancún 
Casa de 
la Mujer
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El municipio 
de Benito Juárez cuenta con una 
nueva Casa de la Mujer, ubi-
cada sobre la Avenida Kabah, 
a dos cuadras de la López Por-
tillo, informó Miroslava Andrea 
Reguera Martínez.

La directora del Instituto 
Municipal de la Mujer (IMM), 
explicó que este nuevo espacio 
ofrecerá servicios como atención 
psicológica, jurídica y médica, 
además de talleres y capacita-
ciones para el autoempleo. 

Con ésta ya suman 13 Casas 
de la Mujer y una unidad médica 
móvil en el municipio, indicó la 
funcionaria.

“Este espacio era un inmueble 
en abandono, pero dada su ubi-
cación estratégica y el compro-
miso con las mujeres, decidimos 
habilitarlo. 

“Queremos que sea un lugar 
accesible para todas, desde la 
zona sur hasta el centro de la ciu-
dad”, expresó Reguera Martínez.

En promedio, cada Casa de la 
Mujer atiende a 10 a 15 mujeres 
diariamente en áreas como ase-
soría legal, apoyo psicológico y 
talleres de autoempleo. 

Para este nuevo espacio, la 
Directora espera que las atencio-
nes alcancen los niveles de sus 
espacios en las Supermanzanas 
94 y 247.

Las Casas de la Mujer, recordó, 
llegan a atender entre 10 a 20 
mujeres al día, cerca del doble 
que otros módulos, algo que atri-
buye principalmente a su loca-
lización y que comparten con el 
nuevo espacio.

Entre los principales temas 
abordados se encuentran casos 
de violencia física, psicológica y 
patrimonial, además de procedi-
mientos legales como divorcios, 
guarda y custodia, y pensión 
alimenticia.

El IMM también ha imple-
mentado acciones de prevención 
y respuesta inmediata en casos 
de violencia. 

Con relación a un reciente 
ataque con ácido contra una 
mujer, Reguera Martínez detalló 
que el instituto brindó acompa-
ñamiento psicológico y legal a la 
víctima, trabajando en conjunto 
con la Secretaría de las Mujeres 
y otras instancias.

Por otro lado, el Instituto ha 
capacitado a más de 800 hom-
bres en nuevas masculinidades, 
mediante talleres de 14 sesiones 
realizadas en escuelas, universi-
dades y centros laborales. 

“Queremos incidir desde las 
etapas de formación y convi-
vencia para reducir conductas 
violentas y promover relaciones 
equitativas”, destacó.

En cuanto a nuevos proyec-
tos, se encuentra en desarrollo la 
Casa de la Mujer Emprendedora, 
enfocada en apoyar a mujeres 
que desean formalizar o expandir 
sus negocios.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO. lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

Valoran en sanción trabajo comunitario
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El director de 
Juzgados Cívicos, Jorge Rivero 
Pech, informó que evalúan la 
posibilidad de retomar el pro-
grama de conmutación de san-
ciones mediante trabajo social 
o comunitario, como alterna-
tiva al pago de multas por faltas 
administrativas. 

Entre las tareas que se con-
templan para esta modalidad se 
incluye la limpieza de sargazo, 
una actividad que ya se imple-
mentó en administraciones 
anteriores.

Explicó que esta opción 
representa una responsabilidad 
importante para la institución, 
ya que deben garantizar la segu-
ridad de los infractores durante 
el cumplimiento de las horas de 
trabajo comunitario. 

“Estamos valorándolo porque 
conlleva una responsabilidad; al 
final del día, nosotros seguimos 
siendo los responsables de los 
infractores”, señaló.

De acuerdo con Rivero Pech, 

la decisión de pagar una multa 
o realizar trabajo social depende 
de las posibilidades económicas 
de cada persona. 

“Si el ciudadano tiene las posi-
bilidades de pagar su multa, lo 
hace, prefiere eso a estar bajo el 
sol, que no es fácil; pero hay quie-
nes tienen menos posibilidades 
y deciden hacer el trabajo social 
para salir lo antes posible”, dijo.

Sobre el número de horas 
que se impondrían, indicó que 
aún se está definiendo, ya que 
puede variar entre cinco y hasta 

36 horas, de acuerdo con la falta 
cometida. 

En experiencias pasadas, los 
participantes solían realizar un 
mínimo de tres a cinco horas. 

El funcionario puntualizó que 
se deben considerar aspectos 
logísticos como la hidratación 
de los infractores, el traslado en 
vehículos y la supervisión con 
custodios.

En cuanto al flujo de perso-
nas en los juzgados cívicos, Rivero 
Pech comentó que la afluencia 
varía dependiendo del día y de 

factores como la quincena. 
En una semana regular se 

reciben entre 30 y 50 perso-
nas, mientras que en un fin de 
semana pueden ser entre 10 y 
más, dependiendo del contexto.

El Director también informó 
sobre el trabajo que se realiza con 
menores de edad infractores. 

De febrero a la fecha, se han 
canalizado 52 adolescentes al 
Instituto Municipal Contra la 
Adicciones; la mayoría de ellos 
presentan antecedentes de adic-
ciones, principalmente al canna-
bis y al crack.

“Muchos de estos menores lle-
gan solos, sin acompañamiento 
de padres. Cuando platicamos 
con ellos, vemos que buscan 
amistades que no son adecua-
das y eso los lleva al consumo 
de drogas”, explicó Rivero Pech.

El director de Juzgados Cívicos 
hizo un llamado a los padres de 
familia para fortalecer la comuni-
cación con sus hijos y brindarles 
mayor atención.

 zEl gobierno municipal valora la posibilidad de retomar el 
programa de conmutación de sanciones.

Participan en 
Limpiatón
En Isla Mujeres la 
gente participó 
en el Limpiatón, 
una jornada de 
recolección de 
sargazo, como 
parte de las 
acciones integrales 
para el cuidado del 
medio ambiente.
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Dispara banco sus costos de operación

Eleva gastos  
Banbienestar
Tiene banca del 
gobierno más 
sucursales que la 
privada; es onerosa

STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- En 2025, el 
costo de operación y salarios del 
Banco del Bienestar (Banbienes-
tar), que el año pasado repartió 
655 mil millones de pesos a 25.8 
millones de beneficiarios, será 
414 por ciento más que el repor-
tado en 2019.

El banco gastará 14 mil 811 
millones de pesos para funcio-
nar; en 2024, requirió 11 mil 438 
millones de pesos, y el gobierno 
le entregó el “apoyo fiscal” más 
alto de su historia: 6 mil 579 
millones de pesos, casi el triple 
de lo presupuestado.

La causa son las 2 mil 750 
sucursales que el ex presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
mandó construir en todo el país 
para que los beneficiarios de doce 
programas sociales no paguen 
comisiones en bancos privados. 
Tampoco para que se trasladen 
fuera de sus comunidades. 

BBVA, el banco privado más 
grande del país, ya sólo tiene mil 
693 sucursales.

Las 2 mil 750 sucursales ya 
atienden, pero Banbienestar no 
tenía dinero para construirlas 
ni le alcanza para operarlas, por 

tanto, el gobierno le aportó 28 
mil 609 millones de pesos entre 
2019 y 2024.

Construidas por el Ejército, las 
sucursales con su equipamiento 
y mobiliario terminaron cos-
tando 13 mil millones de pesos, 
un promedio de 4.7 millones 
por unidad, de acuerdo con el 
reporte de Cuenta Pública 2024 
del banco.

El personal para las sucursales 
ha llevado el gasto en salarios de 
989 millones de pesos en 2022, 
hasta 3 mil 550 millones previs-
tos para 2025.

Para vigilancia y traslado 
de valores, es decir, para llevar 
dinero a las sucursales y llenar 
los cajeros automáticos, el banco 
gastó 2 mil 719 millones de pesos, 
23 por ciento más que en 2023.

En 2025, la firma coreana 
Hyosung cobrará 203 millones 
de pesos por dar mantenimiento 
a 2 mil 944 cajeros.

Es tal la cantidad de dinero 
invertida en las sucursales, que 
el banco tuvo que obtener, en 
junio de 2024, un permiso espe-
cial de la Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores (CNBV), 
para no sujetarse al artículo 55 
de la Ley de Instituciones de 
Crédito.

Este artículo establece que 
los bancos no podrán tener 
invertida más de 60 por ciento 
de la parte básica de su capital 
neto en inmuebles, mobiliario 
y equipo. 

La CNBV autorizó a Banbien-

estar a tener 69.3 por ciento de su 
capital en esos conceptos, hasta 
diciembre de 2028.

Y LOS TERRENOS…
Cuando ordenó construir las 
sucursales, López Obrador puso 
a todas las dependencias federa-
les, así como a gobiernos locales, 
a buscar terrenos disponibles.

Ahora, el banco los ocupa, 
pero en la gran mayoría es una 
posesión de hecho.

Al cierre de 2024, sólo 396 
sucursales contaban con algún 
documento que acredita que el 
banco tiene la propiedad o pose-
sión legal, ya sea por donación, 
comodato o acta de asignación.

“Se han implementado accio-
nes legales, normativas y admi-
nistrativas, atendiendo a la natu-
raleza de cada inmueble.

“De conformidad al marco 
legal y normativa vigente con 
la que cuenta cada dependen-
cia o entidad, Gobierno estatal o 
municipal, ejidos y particulares”, 
explicó el banco, con relación a 
las 2 mil 354 sucursales que no 
tienen documentos.

Si bien admitió que hay nueve 
juicios en curso por este tema, 
el banco consideró que no es 
un problema, porque detenta la 
“posesión legal” de los predios, en 
términos de la legislación civil.

Ante este panorama, el cajero 
automático de los programas 
sociales del gobierno federal 
sale cada vez más caro a los 
ciudadanos.

 zEste 2025, el Banco del Bienestar gastará 14 mil 811 millones de pesos para funcionar.

Llevará mexicano  
los viajes papales
STAFF /  
AR

CIUDAD DEL VATICANO.- El Papa 
León XIV nombró a monseñor José 
Nahúm Jairo Salas Castañeda, ori-
ginario de Durango, como coordi-
nador de los viajes papales.

La designación fue infor-
mada por la Secretaría de Estado 
de la Santa Sede en un breve 
comunicado.

“El Papa León XIV ha enco-
mendado a Monseñor José 
Nahúm Jairo Salas Castañeda, 
Oficial de la Sección de Asuntos 
Generales de la Secretaría de 
Estado, la coordinación de los 
Viajes Apostólicos.

“El anuncio fue realizado por 
Su Excelencia Monseñor Susti-
tuto, Monseñor Edgar Peña Parra, 
tras el rezo del Ángelus”, compar-
tió la institución.

El mexicano sustituirá al car-
denal George Koovakad, quien 
se encargó de los viajes de Papa 
Francisco desde 2021, apuntó la 
Oficina de Prensa del Vaticano.

La Arquidiócesis de Durango 
se congratuló por la designa-

ción. “Es una gran alegría”, des-
tacó en X. “Oremos por su gran 
encomienda”.

Esteban Villegas, gobernador 
priista de Durango, también cele-
bró el nuevo encargo.

“Un duranguense al servicio 
del Papa, Monseñor José Nahúm 
Jairo Salas, originario de Santa 
Clara, ha sido nombrado Coordi-
nador de los Viajes Papales por el 
Papa León XIV. 

“Que Dios lo ilumine y ben-
diga en esta nueva encomienda 
al servicio de la Iglesia”, posteó 
en redes oficiales.

José Nahúm Jairo Salas Casta-
ñeda nació el 11 de julio de 1978 
en Santa Clara, Durango. El 4 de 
diciembre de 2008 fue ordenado 
sacerdote y quedó adscrito a la 
arquidiócesis de su estado.

Desde el 1 de julio de 2023 se 
desempeña como oficial de la 
Sección para los Asuntos Gene-
rales de la Secretaría de Estado, 
donde también ha sido respon-
sable de la Oficina Central de 
Estadística de la Iglesia, encar-
gándose del Anuario Pontificio 
y de su próxima digitalización.

 zEl Papa León XIV nombró a monseñor José Nahúm Jairo 
Salas Castañeda coordinador de los viajes papales.

Reclaman 
a Pemex 
por pago 
rezagado
STAFF /  
AR

CIUDAD DEL CARMEN, CAMP.- 
Empresarios y trabajadores 
reclamaron a la presidenta 
Claudia Sheinbaum pagos 
atrasados de Petróleos Mexi-
canos (Pemex) que les adeu-
dan desde el año pasado.

Se plantaron afuera del 
Hospital Materno Infantil, 
en Ciudad de Carmen, Cam-
peche, donde la Presidenta 
presentó el programa de 
salud Casa por Casa.

El grupo de acreedores, 
encabezado por Brisney 
Salvagno Rejón, presidenta 
de la Cámara Nacional de la 
Industria de la Transforma-
ción (Canacintra) en esta ciu-
dad, llegó con un equipo de 
sonido y pequeños carteles 
acusando el adeudo.

“Las empresas de Carmen 
han trabajado con compro-
miso, esfuerzo y dedicación, 
pero el pago sigue sin llegar. 

“Miles de familias depen-
den de ello ¡Pemex, paga ya 
a las empresas del Carmen 
porque el trabajo de miles 
de familias no puede seguir 
esperando ¡Pemex, paga ya!”, 
reclamaron.

“Que por favor, la Presi-
denta nos ayude, que solu-
cione la falta de pago de 
Pemex con los proveedores, 
porque es una cadenita que 
tiene a Carmen agonizando.

“Cada día en Carmen se 
pierden empleos, cada día en 
Carmen se cierran empresas”, 
aseguró.

En el reporte financiero 
del primer trimestre de 2025, 
Pemex reconoció una deuda 
total con proveedores de 404 
mil millones de pesos, 260 
por ciento más a la de 2018.

El jueves, la propia Shein-
baum reconoció que este 
año Pemex ha pagado 147 
mil millones de pesos. “Aun-
que todavía falta una parte”, 
aseguró.

Manuel Alberto Sabradía, 
de la compañía BCTN Servi-
cios Petroleros, aseguró que el 
último pago que les hicieron 
fue en agosto del año pasado 
de servicios realizados en 2023.

“Hay muchos servicios 
que no pudieron ser factu-
rados el año pasado, y mucho 
menos hemos podido fac-
turar lo que los servicios 
ya ejecutados que hicimos 
en el 2024 y parte del 2025 
y eso nos tiene en una 
incertidumbre. 

Documenta consejero 
anomalías de elección 
El consejero del INE, Martín Faz, analizó las 
84 mil 266 casillas de la elección judicial y 
evidenció ‘dudas razonables’ para aseverar 
que el voto no fue ‘libre ni auténtico’.

Piden estar alerta 
en zona de guerra
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- La Secreta-
ría de Relaciones Exteriores (SRE) 
informó que sus embajadas en 
cinco países del Medio Oriente y 
zonas colindantes están en alerta.

Esto, tras los bombardeos de 
Estados Unidos a instalaciones 
nucleares de Irán, por lo que han 
evacuado a 175 connacionales.

 A través de un mensaje este 
domingo, la Cancillería dijo 
que las embajadas que están 
en la orientación, asistencia y 
protección consular a los ciu-
dadanos mexicanos son las de 
Irán, Israel, Jordania, Egipto y 
Azerbaiyán.

“El espacio aéreo de Israel 
está abierto sólo parcialmente. 
La embajada de Israel ha facili-
tado la salida por vía terrestre y 
marítima, hacia Egipto, Jordania 
y Chipre a 116 personas mexica-
nas”, se explicó.

“La embajada de Jordania ha 

apoyado a la salida de 29. El espa-
cio aéreo está abierto, pero los 
vuelos siguen siendo irregulares 
con cancelaciones frecuentes. 

“La Embajada de Irán asistió a 
un segundo grupo de connacio-
nales que llegaron exitosamente 
a Azerbaiyán, donde fueron reci-
bidos por personal de nuestra 
Embajada. 

“En total son 30 personas que 
han salido de Irán, todas ellas se 
encuentran seguras y bien”.

Por su parte, la presidenta 
Claudia Sheinbaum afirmó que 
“la Organización de las Naciones 
Unidas (ONU) debe ser hoy la ins-
titución que llame a la construc-
ción de la paz” en Medio Oriente.

Esto, tras los bombardeos de 
ayer de Estados Unidos a tres 
instalaciones nucleares de Irán.

“Naciones Unidas debe ser 
hoy más que nunca la institu-
ción que llame a la construcción 
de la paz”, escribió en sus redes 
sociales.

 zLa Cancillería informó que sus embajadas en cinco países del 
Medio Oriente están en alerta.

Prevén afectación por jornada laboral
STAFF /  
AR

GUADALAJARA, JAL.- La reduc-
ción de la jornada laboral a 40 
horas que propone la Secretaría 
de Trabajo y Previsión Social 
podría afectar a las micro, peque-
ñas y medianas empresas (MiPy-
Mes), que representan 90 por 
ciento de la economía mexicana.

Así lo aseguró la Cámara 
Nacional de Comercio, Servi-
cios y Turismo de Guadalajara 
(Canaco), que señala que esta 
medida podría tener un impacto 
significativo en la economía del 
país.

“La mayoría son micro, peque-
ñas y medianas empresas, de ahí 
surge más de 90 por ciento de la 
economía del país. 

“Generar la reducción de la 
jornada laboral, sin considerar 
los parámetros de la productivi-
dad, podría causar un profundo 
daño económico en las familias 
mexicanas”, señaló el organismo.

La Cámara de Comercio en 
Guadalajara, a través de un 
comunicado, dio a conocer que 
en los foros que se van a reali-
zar para discutir la reducción de 
la jornada laboral, plantearán 
la importancia de considerar la 
productividad y la formalidad en 
la discusión.

“Es fundamental encontrar 
un equilibrio entre la protec-
ción laboral y la competitividad 
empresarial”, agregó.

La Canaco también enfatizó 
la importancia de la formalidad, 
señalando que “la informalidad 

laboral en México rebasa 50 por 
ciento del total, de acuerdo con 
datos oficiales.

“Lo que implica menos recau-
dación para los gobiernos, com-
petencia desleal para las empre-
sas formales y también menos 
protección para los trabajadores”.

La Cámara también afirmó 
que esta discusión sobre la jor-
nada laboral es el momento 
oportuno para crear incentivos 
encaminados a que la fuerza 
laboral del país transite hacia 
empleos y empresas formal-
mente establecidas.

Los foros de diálogo sobre la 
reducción de la jornada laboral 
en México comenzaron este 
jueves 19 de junio en la Ciudad 
de México, con una primera 
reunión celebrada en un museo 

capitalino.
Contó con la presencia de la 

jefa de Gobierno, Clara Brugada, y 
del secretario del Trabajo federal, 
Marath Bolaños.

Estos encuentros, organizados 
por la Secretaría del Trabajo, con-
tinuarán de manera regional en 
otras localidades del país hasta 
el próximo 7 de julio.

La Confederación Patronal de 
la República Mexicana (Copar-
mex) de Jalisco, que preside Raúl 
Flores, también participará en 
estos foros, donde el organismo 
buscará equilibrar la discusión 
con base en datos.

Incluso, tiene previsto reali-
zar un estudio sobre el impacto 
que tendría en las MiPyMes del 
estado una eventual reducción 
de la jornada laboral.

 zLa reducción de la jornada laboral a 40 horas podría afectar a las micro, pequeñas y medianas empresas.
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Inversionistas de Estados Unidos y jeques son dueños de equipos

Empresarios se reparten 
los clubes del Mundial
Hay 12 equipos 
que operan como 
sociedades deportivas 
en este torneo

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- De los 32 par-
ticipantes del Mundial de Clubes, 
al menos 20 pertenecen a empre-
sarios o son manejados por un 
fondo de inversión que pertenece 
a algún estado. Sólo 12 equipos 
operan como entidades depor-
tivas, que cuentan con varios o 
cientos de socios. Cabe destacar 
que hay seis franquicias que per-
tenecen a estadounidenses.

El caso del Al-Ahly, Borussia 
Dortmund, Boca Juniors, River 
Plate, Flamengo, Bayern Munich, 
Fluminense, Palmeiras, Porto, 
Benfica y Wydad Casablanca, 
operan como sociedades anó-
nimas deportivas, por lo que no 
tienen un único dueño, aunque 
sí presidentes.

Mientras que clubes como el 

Atlético de Madrid, con Miguel 
Ángel Gil, Monterrey con FEMSA, 
Pachuca, con Jesús Martínez, 
Esperance Tunis con Hamdi 

Meddeb, Juventus, con la familia 
Agnelli, Salzburgo con la marca 
Red Bull y Urawa Reds con Mitsu-
bishi, son operados por empresa-

rios originarios de su país.
Cabe destacar el caso de los 

Emiratos Árabes Unidos, donde 
el presidente de dicha nación, el 

jeque Mohamed bin Zayed, tam-
bién es propietario del Al-Ain, 
mientras que Mansour bin Zayed, 
miembro de la familia real, es el 
dueño del Manchester Ctiy.

En tanto que el Al-Hila 
opera por el fondo de inversión 
pública de Arabia Saudita. Caso 
similar en el que estaba el Paris 
Saint-Germain, con el fondo de 
Qatar, pero que ahora opera de 
manera independiente de Nasser 
Al-Khelaifi.

También están los casos de 
los equipos en el Mundial con 
dueños estadounidenses, como 
el Auckland City de Nueva 
Zelanda, que le pertenece Bill 
Foley, quien también tiene al 
Bournemouth, de la Premier 
League, el Botafogo de John Tex-
tor, el Chelsea de Todd Boehly, el 
Inter de Milan, financiado por 
Oaktree Capital, Los Ángeles FC 
con un grupo de empresarios de 
la ciudad y Seattle Sounders de 
Adrian Hanauer.

Por último, el Inter Miami 
es manejado por un grupo de 
empresarios, liderado por el ex 
jugador inglés, David Beckham.

 zHay seis clubes en el Mundial que le pertenecen a empresarios estadounidenses.

Un nuevo 
campeón
Oklahoma e 
Indiana disputaron 
el Juego 7 de 
las Finales de 
la NBA, para 
buscar su primer 
campeonato 
de liga. Conoce 
el resultado en 
lucesdelsiglo.com.

Firma El Calor a ex Pionero de Cancún
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El Calor de 
Cancún comenzó a armarse de 
cara a su segunda temporada en 
la Liga Nacional de Baloncesto 
Profesional (LNBP) varonil. La 
directiva confirmó el fichaje de 
Jorge Camacho, el veterano mexi-
cano se une al roster y vuelve a la 
ciudad, luego de pasar antes por 

los Pioneros de Cancún.
Camacho es un jugador de 

36 años y pasó por el basquet-
bol colegial de Estados Unidos, 
con la Eastern Kentucky Univer-
sity, donde estuvo en la NCAA, 
durante 2008-2009, después 
dio el salto al nivel profesional 
en México, con los Rayos de Her-
mosillo, donde estuvo entre 2010 
y 2012.

El mexicano debutó en la 

LNBP para la campaña 2012-2013, 
con los Osos de Guadalajara, vol-
vió a Hermosillo y estuvo con 
los Pioneros de Quintana Roo en 
2016. Desde entonces ha pasado 
por franquicias como Indios de 
Juárez, Leñadores de Durango, 
Libertadores de Querétaro, 
Aguacateros de Michoacán y 
Dorados de Chihuahua.

El año pasado, Jorge Cama-
cho estuvo con los Halcones de 

Xalapa, rival directo de El Calor 
de Cancún. Cabe destacar que el 
jugador también ha sido selec-
cionado nacional y ha disputado 
Juegos Panamericanos en dos 
ocasiones.

La LNBP comenzará su tem-
porada el próximo 3 de julio y El 
Calor debutará el 5 de ese mes 
cuando visite a los Diablos Rojos 
del México en el gimnasio Juan 
de la Barrera.

 zEl sonorense Jorge Camacho vuelve a Cancún luego de pasar 
hace 10 años con Pioneros.

Carlos Alcaraz mantiene 
racha ganadora en Queens
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El tenista Car-
los Alcaraz mantiene su racha 
ganadora en el circuito, tras 
ganar el ATP 500 de Queens. Este 
es el tercer torneo consecutivo 
que gana el español, quien pre-
sume de 18 victorias consecutivas 
en el circuito. El sublíder del ran-
king mundial comienza de buena 
manera la gira por hierba.

Alcaraz venció en la final al 
checo Jiri Lehecka, tras imponerse 
en tres sets por 7-5, 6-7 y 6-2. La 
última derrota del jugador de 22 

años fue a finales de abril, desde 
entonces tiene 18 juegos ganados 
y sumó su cuarto trofeo en esta 
superficie.

“El torneo de Queens es espe-
cial para mí. Estoy feliz de levan-
tar el trofeo una vez más (ganó 
en la edición del 2023). Vine sin 
expectativas, sólo a jugar buen 
tenis y adaptarme a la hierba. 
Tuve la suerte de contar con 
muchos amigos y familiares 
aquí, lo que me hizo sentir muy 
cómodo tanto dentro como fuera 
de la pista”, recalcó el español.

Alcaraz ganó en mayo el Mas-

ters 1000 de Roma y a inicios de 
junio Roland Garros, ambos en 
tierra batida. Con este torneo en 
Londres, el jugador llegó a cinco 
títulos en este 2025, (a los ya 
mencionados suma los de Mon-
tecarlo y Róterdam).

Esta es la tercera ocasión que 
el español gana cinco torneos o 
más en un mismo año. Antes lo 
había logrado en 2022 y en 2023, 
cuando incluso pudo sumar un 
sexto campeonato.

El tenista es candidato a 
ganar Wimbledon, que inicia el 
próximo 30 de junio.

 zEl español tiene 18 victorias consecutivas y llegó a cinco títulos este año.

Porto e Inter Miami juegan  
su pase a Octavos de Final
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Este lunes 
comienza la última jornada de 
la fase de grupos en el Mundial 
de Clubes, donde Porto, Palmei-
ras e Inter Miami se enfrentarán 
para asegurar su pase a los Octa-
vos de Final. Mientras que en el 
otro sector Paris Saint-Germain 
tratará de evitar más sorpresas y 
conseguir su pase a la siguiente 
ronda, en tanto que Atlético de 
Madrid y Botafogo se disputan 
el otro boleto del torneo.

Tras la victoria del Inter 
Miami al Porto en la fecha pasada 
y la de Palmeiras sobre el Al-Ahly, 
los brasileños quedaron como 

líderes del Grupo A, con cuatro 
puntos y una diferencia de dos 
goles a favor y ninguno en con-
tra. Mientras que los estadouni-
denses a pesar de que tienen la 
misma cantidad de unidades, 
recibieron una anotación en su 
portería.

En tanto que los portugueses 
y egipcios tienen sólo un punto 
cada uno, con una diferencia de 
goles de -1 y -2, respectivamente. 
Ambos partidos (Palmeiras con-
tra Miami y Porto frente Al-Ahly) 
se disputarán a las 20:00 horas 
(tiempo de Quintana Roo).

Cabe recordar que el primer 
criterio de desempate es el resul-
tado del enfrentamiento directo 

entre ambos clubes. Si hubo un 
empate, se pasa a la diferencia 
de goles en los partidos de grupo, 
después, a la mayor cantidad de 
goles anotados, si persiste la 
igualdad, será la mayor diferen-
cia de goles en todos los juegos y 
por último los puntos de fair play, 
cuentan como puntos negativos 
por cada tarjeta amarilla o roja.

Mientras que en el Grupo B, el 
PSG jugará su clasificación ante 
un eliminado Seattle Sounders. 
Los parisinos perdieron frente 
al Botafogo, que es líder con seis 
puntos y se mide al Atlético de 
Madrid, que venció a los estadou-
nidenses. Los partidos serán a las 
14:00 horas.

 zEl primer criterio de desempate es el resultado del enfrentamiento directo.
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el mejor de Norteamérica
 El restaurante del chef Jorge Vallejo y su esposa Alejandra Flores se 
colocó en tercer lugar en la lista de The World’s 50 Best Restaurants 2025

C
o

rt
es

ía

AdriAnA SilveStre

Centrado en ingredientes locales, 
sabores y técnicas tradicionales y 
contemporáneas, el restaurante 
Quintonil es considerado como el 
mejor de Norteamérica, y por lo 
tanto de México, de acuerdo con 
The World’s 50 Best Restaurants 
2025. Este reconocimiento, que 
pone en alto a la cocina mexicana, 
es resultado del trabajo y pasión 
de un equipo liderado por el chef 
Jorge Vallejo y Alejandra Flores. 

La ceremonia en la que se 
dio a conocer la lista se realizó 
en la ciudad de Turín, donde el 
restaurante Maido –ubicado en 
Perú–, del chef Mitsuharu “Micha” 
Tsumura se coronó como el me-
jor del mundo. En segundo lugar 
quedó el español Asador Etxe-
barri del chef Bittor Arginzoniz. 

Otro restaurante de la Ciu-
dad de México que destacó en la 
lista fue Rosetta de la chef Elena 
Reygadas, que se posicionó en 
el número 46. Además, el chef 

mexicano Santiago Lastra y su 
restaurante Kol, localizado en 
Londres, llegó a la posición 49.

También dentro de la misma 
lista, pero en los lugares del 50 
al 100 destacaron restaurantes 
de nuestro País, entre ellos Al-
calde, del chef Francisco Ruano, 
en Guadalajara, en la posición 51; 
Pujol de Enrique Olvera que llegó 
al número 60; Arca de José Luis 
Hinostroza, en Tulum, en el 67; en 
el 89 Huniik de Roberto Solis, en 
Mérida, Yucatán. 

  Chef Jorge 
Vallejo

Quintonil 
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SSOOLLSSTTIICCIIOO  BBAAJJOO  LLAA  LLLLUUVVIIAA.. EELL 2200  DDEE  
JJUUNNIIOO  CCOOMMEENNZZÓÓ LLAA  NNUUEEVVAA  EESSTTAACCIIÓÓNN, y 
con ella nuevos ingredientes para 
dar paso a delicias espectaculares

MAriChuy GArduño 

los días de verano des-
piertan el deseo de co-
midas ligeras sin satu-
rar. En esta temporada, 

la elección de ingredientes juega 
un papel fundamental para lograr 
recetas que alegran el paladar.

Frutas jugosas, verduras cru-
jientes y mariscos frescos se com-
binan para ofrecer una experien-
cia gastronómica perfecta para el 
calor. Alfredo González, chef de 
la Gran Cantina Filomeno, ubica-
da en la  Roma, en la CDMX, con 
formación en reconocidos res-
taurantes como Pujol y Quintonil, 

BrillaN eN jerez
Talento internacional se reunió en España 
para celebrar la Copa Jerez Forum  
& Competition 2025. El equipo mexicano 
obtuvo el premio Mejor Maridaje con 
Platillo Principal. Aquí los detalles.

comparte cuáles podrían ser 
los favoritos para esta época.

“En verano, lo que mejor 
funciona son los platillos que 
no generen sensación de ca-
lor en el cuerpo. Por ejemplo, 
los ideales serían los cítricos y 
productos de temporada por-
que aportan acidez natural y 
un toque ligero, además de un 
colorido que hace todo más 
atractivo”, explica el chef.

Entre sus ingredientes 
preferidos destacan mango, 
pepino, jícama, limón, naran-
ja, sandía, camarones y pulpo. 
Además, considera esenciales 
los tubérculos como el betabel 
y el jengibre para aportar pro-
fundidad sin perder frescura.

En sus recomendaciones 
resaltan los ceviches, que com-
binan acidez y frescura con 
texturas contrastantes ideales 
para días calurosos.

“El ceviche es perfecto pa-
ra el verano porque reúne ingre-
dientes con un equilibrio entre la 
acidez del limón y la textura del 
marisco y las verduras frescas. Es 
una preparación que activa el pa-
ladar sin resultar pesada”.

Técnicas 
y postres
Para potenciar sabores sin perder 
la ligereza, Alfredo prefiere técni-
cas como la clarificación y el ahu-
mado, que realzan la intensidad 
sin recargar el plato.

“Me gusta usar estos méto-
dos que limpian y concentran sa-
bores, como la clarificación, que 
realza sin recargar, y el ahumado, 
que aporta un matiz interesan-
te sin opacar la frescura del pla-
to. Así puedo jugar con sabores 
delicados y profundos a la vez”, 
describe Alfredo. 

En cuanto a bebidas, su-
giere opciones refrescantes que 
acompañen sin saturar el paladar, 
como clamatos con un toque pi-
cante, así como vinos blancos y 
rosados servidos fríos.

Para cerrar la experiencia 
gastronómica, el chef recomien-
da postres ligeros y refrescantes, 
que mantienen la sensación fres-
ca hasta el final.

“Los postres deben ser sim-
ples y frescos. Me gusta terminar 
con helados o dulces que usen 
frutas frescas y poco azúcar, para 
cerrar la comida sin sensación de 
pesadez”, afirma.

El chef concluye subrayando 
la importancia de aprovechar los 
productos en su mejor momento 
para lograr sabores auténticos y 
mantener costos accesibles.

“La clave es siempre elegir in-
sumos que estén en su mejor mo-
mento, tanto para asegurar calidad 
como para mantener los precios 
accesibles”, puntualiza el chef. 

opciones
Consejos para comer sabroso 

 Elige productos con agua

Jícama, pepino, melón, sandía y cítricos,  
ya que están en temporada. 

 Cocinar sin sobrecalentar

 Usa técnicas que respeten el clima: 
clarificación, salmuera, ahumados 

breves o marinados. Evita 
largas cocciones.

toma 
nota

 Pescado y mariscos.  
Son fáciles de preparar y 
más ligeros que las carnes 
rojas. Camarón, pulpo o 
filete de pescado se prestan 
para ceviches o ensaladas.

 Atención a la higiene.  
Nunca olvides lavar, 
desinfectar y mantener 
la cadena de frío. En días 
de verano, la seguridad 
alimentaria es clave.

 Bebe con equilibrio. 
Prefiere infusiones frescas, 
aguas naturales o clamato 
con limón. En comidas 
largas, el vino blanco frío  
o rosado suave es ideal.

 Dulce, pero ligero. 
Postres como helados 
caseros, frutas frías o 
gelatinas suaves cierran  
bien sin saturar. Se trata  
de opciones que encantan.

  Ensalada con  
flores comestibles  
y verduras.

LUNES 23 / JUNIO / 2025
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La compañía Males on Point, integrada exclusivamente 
por bailarines, estrena su espectáculo ‘AlebriSueños’, 

que está inspirado en el origen de los alebrijes

NaNcy Gutiérrez

Los tutús, las zapatillas en pun   
ta, los listones, el maquillaje y los 
peinados son característicos de 
las bailarinas de ballet; sin embar-
go, hay una compañía de danza 
mexicana, que desde hace algu-
nos años ha buscado romper con 
este molde. Se trata de Males on 
Point, que ha cobijado a los ca-
balleros que buscan aprender a 
bailar en punta. 

Así es como ahora estrenan 
AlebriSueños, un espectáculo 
de danza que enaltece el talento, 
cultura y artesanias de México, a 
través de una coreografía que re-
toma el origen de los alebriges. 

“Lo que habíamos estado ha-
ciendo era ballet-comedia, que se 
volvió un símbolo de la compañía, 
pero ahora con este nuevo reper-
torio estamos explorando lo que 
desde un inicio queríamos hacer, 
que era traer nuevas propuestas al 
ballet, que nacieran y se inspirarán 
en México para poder llevarlas a 
diferentes lados”, dijo en entre-
vista Tonatiuh Gómez, bailarín y 
fundador de la compañía.

La puesta que cuenta con 15 
artistas en escena, provenientes 
de España, Argentina, Colombia 
y México, se presentará el 27 y 28 
de junio en el Teatro de la Dan-
za. Y vale la pena prestar especial 
atención a la escenografía y ves-
tuario, pues éste último fue con-
feccionado por Pineda Covalin. 

“Todos los roles son interpre-
tados por hombres, van a ver-
los en tutúts, en zapatillas, con 
maquillaje y pelucas, bailando 
perfectamente esta que era una 
habilidad extraordinaria y muy 
poco común ver en hombres. Te-
nemos dos diseñadoras de ves-
tuario que son extraordinarias e 
hicieron una colaboración con 

Pineda Covalin para dar-
le vida a los alebrijes y es 
gracias a esto que tam-

bién estamos llevando a cabo es-
te fashion show, en donde todo 
es artesanal, hecho a mano. 

“La música es original, com-
puesta por Abraham Urquiza. 
Mucha de la inspiración viene 
de diferentes danzas del mundo 
y del folclor mexicano, de repen-
te van a reconocer “La Danza de 
la Iguana”, la de los viejitos, pe-
ro también de José Rolón con el 

“Festín de los Enanos”, y al final 
pulimos todo para hacerlo ballet 
y que no sólo sonara hermoso, 
sino que funcionara dancística-
mente en compases, tiempos y 
que nos dieran las cuentas”, ase-
guró Tonatihú, lider de la compa-
ñía que además cierra su gira con 
este par de funciones.

Además del estreno, en la pri-
mera parte de la función presen-
tarán Minkus Gala que es una de 
las coreografías más emblemáti-
cas de su repertorio, ésta es una 
reinterpretación de la pieza de 
Ludwig Minkus, que incluye frag-
mentos de Paquita y Don Quijote. 

“No se pierdan la oportuni-
dad de ver un espectáculo cien 
por ciento mexicano que está 
naciendo. Estamos buscando la 
manera de hacerlo internacional. 
Atrévanse a imaginar lo que na-
die ha hecho, queremos inspirar 
a la gente a través de la danza, 

para que quieran cumplir sus 
sueños”, finalizó el director.

“Alebrisueños es básicamen-
te la historia del artesano Pedro 
Linares y cómo cae en un sueño 
en el que escucha a estas criatu-
ras (los alebrijes); nuestra versión 
es muy fantástica, cada alebrije 
que va descubriendo representa 
una etapa humana desde los ajo-
lotes que representan al felicidad, 
hasta las águilas que significan 
el ego y la majestuosidad; en fin, 
diferentes criaturas que le van 
enseñando diferentes mensajes, 
y la idea es comunicarle a las per-
sonas que sin importar de dónde 
vengan, todos tenemos la capa-
cidad de soñar y de llevar a cabo 
ese sueño, como lo hizo Pedro 
con los alebrijes que se volvie-
ron un distintivo de 
la cultura mexicana”, 
explicó el bailarín. 

“Si a una estrella pides tú, un de-
seo con su luz,” dice la canción 
de Pepe Grillo en Pinocho. Una 
melodía tan emblemática y llena 
de esperanza, que se ha conver-
tido en el sello de la casa Disney.

De Pixar, llega una película 
animada sobre estrellas y de-
seos: Elio.

Elio observa, ilusionado, el 
cielo estrellado, mientras sostiene 
su casco hechizo. Lo rodea un cír-
culo en la arena que dice: “¡Aliens, 
por favor, llévenme!” El niño vive 
con su tía en una base espacial 
militar. Pronto, tendrá una expe-
riencia fuera de este planeta.

La más reciente cinta de 
Pixar presume varias de las ven-
tajas que distinguen a este es-
tudio: una animación increíble, 
detallada y que no pierde lumi-
nosidad pese a estar en 3D. Se 
agradece también, que no ha caí-
do en el híper realismo.

El contexto espacial da pa-
ra mucho y abundan los bichos 
extraños y multicolores. Eso sí: 
toma prestado de otros filmes 
de ciencia ficción, especialmen-
te de la saga de Star Wars, con 
todo y senado intergaláctico, y 
de Mickey 17 y Duna, los gusa-
nos colmilludos… que aquí, son 
más simpáticos y menos terribles.

La historia es sencilla y fá-
cil de seguir, centrándose en el 
viaje del héroe. Y aunque tiene 
momentos genuinamente tier-
nos, falta más de la complejidad 
emocional de Pixar, ésa que co-
necta no sólo con los niños, sino 
con sus papás.

Quizá sea porque los perso-
najes –el principal vínculo con la 
audiencia– se sienten ligeramen-
te inacabados; Elio, sobre todo. 
Entendemos su perpetuo enojo, 
pero ¿por qué esa obsesión es-
pacial? Algo se nos escapa.

La verdad es que Pixar se ha 
impuesto a sí mismo, una vara 
muy alta y es inevitable compa-
rar entre sus cintas. Es innegable 
que Elio tiene una linda historia y 
un bonito mensaje, pero nos que-
damos con ganas de más. Al más 
puro estilo Pepe Grillo, pedire-
mos a la estrella, que Pixar nos 
traiga aún mejores historias. De 
ésas que brillan para la eternidad.

Thibault (Benjamin Lavernhe), 
un director de orquesta, es diag-
nosticado con leucemia y nece-
sita un donante de médula ósea. 
Cuando su hermana se hace la 
prueba de compatibilidad, des-
cubren que en realidad él fue 
adoptado. Así, Thibault encuen-
tra a un hermano que no sabía 
que tenía: Jimmy (Pierre Lottin), 
un cocinero que toca el trombón 

público en el Festival de San Se-
bastián, nominado a siete pre-
mios César (los “Óscares” de 
Francia) y un éxito rotundo en 
la taquilla de su país natal, el fil-
me recuerda en forma y tono a 
otra película que fue muy exitosa 
en México y en todo el mundo: 
Amigos (2011). 

Aquí, Thibault debe lidiar con 
el temperamento de su herma-
no mientras conoce a su círculo 
cercano en el pueblo donde vive, 
lo que da pie a un subtexto so-
bre las diferencias de clase social, 
las tradiciones, y abre la puerta al 

peculiar rumbo que tomaron sus 
vidas… y a lo que pudo ser. Uno 
creció en una familia acomoda-
da, sin saber la verdad; el otro se 
quedó en la ciudad donde nació, 
y en la que la fábrica que les da de 
comer está por cerrar. Hay resen-
timientos, y muchas cosas que 
acomodar, algo en lo que la novia 
de Jimmy (una excelente Sarah 
Suco) tendrá mucho que ver.

Se trata, pues, de una pelícu-
la que emana sinceridad, con un 
elemento claramente inspirador, y 
que no inventa el hilo negro, pero 
funciona como lo que es. Todo 
encaminado hacia un clímax que 
conquista a la audiencia, logrando 
que uno salga de la sala conmovi-
do y con una sonrisa en el rostro.

y forma parte de una banda de 
marcha. ¡Y mira nada más! Justo 
acaban de perder a su director.

Lo que una telenovela mexi-
cana exprimiría a lo largo de de-
cenas de capítulos, La Orques-
ta Desentonada lo establece en 
menos de quince minutos. A par-
tir de ahí, la película se convierte 
en una entretenida odisea al es-
tilo de “pareja dispareja”, en la 
que dos hermanos –muy distin-
tos entre sí– encuentran un punto 
en común: la música.

Estrenado en el Festival de 
Cannes, ganador del premio del 

ELIO Dirige: Adrián 
Molina, Madeline Sharafian, 
Domee Shi Voces en 
inglés: Yonas Kibreab, Zoe 
Saldaña, Remy Edgerly 
Duración: 159 min. 

LA ORQUESTA DESENTONADA Dirige: 
Emmanuel Courcol Actúan: Benjamin Lavernhe, 
Pierre Lottin y Sarah Suco Duración: 103 min.

desde tijuana
La agrupación Canseco 
se reúne después de 15 
años en el Foro La Paz 
(Av. de la Paz 57), con 
invitados especiales. 
Hoy a las 20:00 horas. 
Boletos en taquilla. 

No logra 
conectar

Entretenida y conmovedora
@peperuiloba

PePe 
RuiLobA
califica: 3

@adriana99

AdRiAnA 
feRnández
califica: 7

ALEBRISUEÑOS & MINKUS GALA 
Teatro de la Danza Guillermina Bravo del CCB. 
Vi 27 de junio a las 13:00 y 20:00; y Sá 28 de 
junio, a las 13:00 y 19:00. $158 en teatroinbal.
sistemadeboletos.com

z Por Pecadoras, 
de la compañía 
México de Colores. 
Do 29 a las 17:00 
en el Teatro de la 
Ciudad Esperanza 
Iris. $112 a $448  
en taquilla.

z Les Desertores. 
En el Teatro Santa 
Catarina del CCU, 
el Ju y Vi, 20:00 
horas; Sá, 19:00 y 
Do, 18:00 horas. 
$150 en taquilla. 

z@Niñoquebai-
la75 / Cronología 
Subjetiva. Hoy, 
19:00 y 20:00. 
Mañana, 18:00 y 
19:00 y Do, 17:00 y 
18:00. En el Jardín 
Escénico. Gratis. 

Más diversidad en cartelera


